



首都青年突击队35年

共青团北京市委青运史研究室 编
共青团北京市委青工部

中国建筑工业出版社



1954年1月13日，全国第一支青年突击队
在苏联展览馆（今北京展览馆）工地诞生。



全国第一支青年突击队——市一建公司
木工青年突击队队长胡耀林（摄于1985年）



全国著名青年突击队——市三建公司钢筋工青
年突击队队长张自发（左）在劳动中（摄于1959年）



原全国著名青年突击队——市三建公司木工青年突击队队长李瑞环(右三),1977年任毛主席纪念堂工程副总指挥时在工地上与干部工人研究施工问题



1982年9月21日,团市委在北京展览馆剧场隆重举行路世忠青年突击队命名表彰大会



全国著名青年突击队——市六建公司抹灰工青年突击队队长隋世忠在工作中（摄于1982年）



全国优秀青年突击队——中建一局三公司青年承包队队长余效德在指挥施工（摄于1987年）

序

张 百 发

青年突击队的大旗从1954年1月13日打出来，历经风风雨雨，始终飘扬在首都的建筑工地上，至今已经35个年头了。35年来，青年突击队在首都的建筑事业中立下了汗马功劳。目前，建筑业的改革正在进一步深化，青年突击队的发展进入了一个转折时期。古人说得好：“以史为镜，可以知兴替。”共青团北京市委在有关部门和同志的大力支持、帮助下，经过辛勤努力，编辑出了《首都青年突击队35年》一书。这本书通过大量文献、报刊、回忆、图片等历史资料，生动地再现了青年突击队的光荣历史，反映了青年突击队的优良传统和经验教训，对于新一代建筑青年适应改革需要，将突击队的大旗扛下去，是很有意义的。

我的青年时代是在青年突击队度过的。1954年我参加突击队时20岁，到1966年“文化大革命”开始，在突击队里干了12年。那12年，给我留下了难忘的印象，如今，虽已年过半百，仍十分留恋那段生活。这不仅仅因为在突击队中亲自参加了人民大会堂等近百幢楼房的建设，还在于我是在突击队这所学校里锻炼成长起来的。在这里，我要向曾经精心培养我的党、政、工、团各级领导，热情帮助我的老师傅们，积极支持我工作的突击队的伙伴们，表示衷心的感谢！

凡是在青年突击队里生活、战斗过的人，都有一种强烈

的自豪感和责任感。眼下，我虽然离开了突击队，这种自豪感和责任感依然存在着。我们那会儿，突击队最多时达到过近500支，现在发展到了1600多支，队员有5万之多，这不能不令人感到自豪。青年突击队的大旗，经过这么多青年扛到今天，很不容易，作为一名老突击队长和分管首都基本建设工作的副市长，帮助青年们把青年突击队的大旗继续扛下去，是我理所当然的责任。因此，我很愿意利用这个机会，根据建筑业改革的形势和我做青年突击队工作的体会，就如何把青年突击队的大旗举得更高，同突击队的青年朋友们谈点儿想法。

青年突击队中绝大部分是青年，整个建筑业的青年也占到了全体职工的一半以上，一方面他们是我们事业的当然接班人和希望所在，一方面他们正处在世界观形成时期，需要教育。因此，青年突击队要坚持政治建队、建楼育人的宗旨，不仅要成为生产上的中坚，还要成为锻炼人才、培养人才、输送人才的学校，这是突击队的优良传统，是突击队区别于一般生产班组的显著标志。现在有这么一种说法，搞改革，搞建设，有“大团结”就行了，没有必要再讲“大道理”，搞什么思想政治工作？至于青年突击队，似乎也没有再坚持政治建队、建楼育人的宗旨的必要。谁都知道，人的需要包括物质需要和精神需要，人的问题既有物质生活方面的问题，也有思想方面的问题。光靠点钞票、发奖金，并不能解决全部问题，特别是思想问题。在建筑业，尽管机械化程度越来越高，但体力劳动仍很繁重，工作条件非常艰苦。这就决定了建筑业无论怎么改革，强有力度的思想政治工作都是十分必要的，青年突击队政治建队、建楼育人的宗旨是不能放弃的。当然，这并不排除对传统的思想政治工作的改造，对一

些过时的政治建队、建楼育人方法的改造和提高。讲政治建队、建楼育人同按劳分配、多劳多得是不矛盾的。有人把青年突击队理解为义务突击队是片面的，不正确的。这方面，过去我们有教训，挫伤了一些队员的积极性，今天应引以为戒，不应再犯类似的错误。

要在生产上打先锋，光靠一群小青年身体棒，体力好，行不行？我说不行。有一件事，我至今记忆犹新。我小时家穷，念不起书，直到1952年扫盲，才学了些文化，能够简单地作点儿笔记。1955年，作为青年突击队的代表，我出席了首次全国青年社会主义建设积极分子大会。国家城市建设部部长万里同志在接见代表时，拿起我的笔记本看了看。我说：“我没上过学，是大老粗。”万里同志严肃地说：“党员可不能以大老粗自居，要学文化，学科学。大老粗怎么能建设社会主义？”万里同志的话对我教育很大，打那以后，我利用各种机会进行学习。尽管这样，现在仍感到不够用。现在的突击队员比起我们那会儿素质高多了，起码是个中学生。但这会儿比那会儿生产力水平高了，对突击队员的要求也高多了，光靠上学学的那点儿东西是不够的。这些年，突击队普遍开展了文化补习、技术比武、“四小”竞赛等活动，提高了队员的素质，应该坚持搞下去。长期以来，青年突击队是作为行政班组在生产中发挥作用的。1984年后，适应改革需要，青年突击队开始以承包队的形式出现，单独承担工程项目。这就要求青年突击队员不光要学习文化科技知识，还要学习经营管理知识，以造就一批思想进步、作风过硬、又懂管理的青年人才，进一步适应改革的需要。

党政工团各级领导的关心支持，是青年突击队健康发展的决定性条件。青年突击队虽已进入“而立之年”，但突击

队员总是年轻人，有他们的特殊利益和要求。我们当领导的，对突击队不仅要在政治上、工作上关心，在青年们的生活、婚恋、娱乐等方面也要给予足够的照顾，不能老是干活想着他们，其它方面就忽视了他们。其实，在“大跃进”年代，突击队也不就是干活。1959年，我们突击队创造了一套高速度施工经验，其中就有这么一条：“干象干，歌象歌，劳逸结合。”现在，我们完全有条件给青年们更多的关心和帮助。青年突击队也要自觉地接受党政工团的领导，戒骄戒躁，不断进步。青年突击队容易出成绩，也容易骄傲自大，甚至象我们那样的突击队也不例外。50年代末，我们突击队有了些名气，我和队员们便放松了要求。一次，因为干活，竟和木工组打起架来。事后，工区领导语重心长地对我说：“你们怎么对待荣誉是个大难题，可别考落榜。功劳要记在党的账上，群众的账上。你想，没有党，没有领导，没有群众，你能有什么？”这件事对我震动很大，终身难忘。青年突击队，特别是那些成绩较大的突击队，一定要防止骄傲自大，过好“荣誉关”。

青年突击队的青年朋友们，改革进入了攻坚时期，青年突击队的发展进入了转折时期，这也正是青年突击队大有作为的时期，是青年突击队将发生重大突破的时期。“山穷水尽疑无路，柳岸花明又一村。”这“柳岸花明”的美好前景，不是等出来的，靠出来的，而是干出来的。我相信，只要你们振奋精神，锐意改革，埋头实干，就一定能够为首都的改革和建设事业做出更大的贡献，就一定能够将青年突击队的大旗举得更高。

1988年12月

目 录

序.....	张百发 (3)
青年突击队35年概述.....	陈喜庆 (1)
苏联展览馆工区出现一支木工青年突击队.....	(15)
北京苏联展览馆工区青年突击队工作经验青年团北京市委员会	(17)
发挥青年工人在国家建设中的积极作用 (《人民日报》社论)	(24)
组织青年生产队参加劳动竞赛是发挥青年工人积极 性的一种有效方法 (《中国青年报》社论)	(28)
首都建筑企业中的五十九支青年突击队已成基本建 设中的重要突击力量.....	(31)
首都工地青年突击队大踏步前进着 经常突破薄弱 环节创造新的经验.....	(34)
正确地发挥青年突击队在基本建设中的作用 (《工人日报》社论)	(36)
必须加强对青年突击队的领导 (《北京日报》短评) ...	(41)
中共中央批转“青年团北京市委关于青年突击队工 作向党市委的报告” (1954年12月)	(43)
市第一建筑工程公司团中央工地举行青年工地命名 典礼大会.....	(51)
青年团北京市委关于各地团组织参观学习北京青年 突击队问题的报告 (1955年1月6日)	(52)

团市委召开全市建筑业青年突击队骨干分子大会总结青年突击队的成就和经验·····	(54)
迎接新的基本建设任务 积极开展青年突击队的工 作(《中国青年报》社论)·····	(56)
青年工地是怎样组织瓦工学习技术的·····	(61)
中共中央批转“青年团中央关于在基本建设部门发 展青年突击队的组织向中央的报告”(1955年 2月)·····	(63)
青年团中央关于加强对青年突击队的领导的通知 (1955年4月14日)·····	(70)
号召全市青年建筑工人超额完成任务·····	(72)
热烈响应张百发等青年突击队的倡议 全市青年建 筑工人纷纷提出保证·····	(75)
张百发胡耀林于春和冯本森四个青年突击队向全市 青年突击队提出新倡议·····	(77)
热烈响应张百发等四个青年突击队提出的新倡议 本市建筑业掀起劳动竞赛新高潮·····	(79)
青年团北京市委关于巩固青年突击队的工作报告 (1955年12月6日)·····	(81)
本市建筑业青年突击队长和青年生产积极分子发起 好快省安全全面突击竞赛·····	(85)
全市建筑业青年职工热烈响应全面突击竞赛 运动·····	(87)
青年团北京市委关于在建筑业一般生产组内普遍建 立青年突击组的报告(1955年2月3日)·····	(88)
发挥青年建筑工人的突击作用 本市又建立 200 多 个青年突击小组·····	(92)

是谁的过错?	李士民 (93)
怎样培养和教育青年突击队 (《北京日报》社论)	(96)
更好地领导青年突击队	李晓光 (99)
市第一建筑工程公司检查并改进对青年突击队的领导	(102)
检查我们在领导王文福青年突击队工作中所犯的 错误	市一建公司二工区团总支 (104)
市第一建筑工程公司王文福青年突击队获得工地乙 等优胜流动红旗	(107)
本市建筑业涌现大批优秀青年突击队	(109)
20名建筑业职工荣获青年突击手称号	(110)
张百发青年突击队已节约钢筋43吨	(111)
共青团北京市委建筑工委关于北京市第一建筑工程 公司对青年突击队改进领导的报告 (1957年2 月4日)	(112)
建筑业青年代表讨论突击方向	(118)
共青团北京市委建筑工委关于目前北京市建筑业青 年突击队的几点情况 (节录) (1957年12月)	(120)
反浪费反保守 比先进比多快好省 建筑业青年决 心大干一场	(121)
张百发青年突击队勤学苦练全面发展 十八般武艺 件件要通	(123)
都来作通才 (《北京日报》短评)	(125)
共青团北京市委关于在建筑业青年工人中推行张百 发青年突击队学习多种技术经验的请示报告	

(1958年6月22日)	(127)
关于在青年建筑工人中开展学习多种技术运动的决	
议(1958年6月27日)	(132)
党的号召就是我们的誓言(节录)	王照华 (134)
首都建筑业青年工人学习多种技术取得显著	
成效	(136)
共青团北京市委建筑工委关于青年突击队工作的总	
结(节录)(1958年10月)	(139)
市建四公司田万绪突击队团小组的政治思想	
工作	团市委建筑工作委员会 (146)
人民大会堂工地的青年突击队	(151)
建设社会主义的突击队	(153)
张百发队创造持续大跃进经验	(155)
建筑业中一项有重大意义的新事物	
(《北京日报》社论)	(159)
学习张百发队的群众运动如火燎原 大批工地劳动	
效率二十天猛增二成	(163)
张百发队快马加鞭再跃进	(166)
共青团北京市委关于张百发青年突击队创造高速度	
施工经验的报告(1959年12月5日)	(168)
共青团北京市委关于开展学百发赶百发和技术革新	
技术革命运动的总结(初稿)	
(1960年2月2日)	(174)
如虎添翼——木工李瑞环猛攻文化堡垒的故事	(187)
李瑞环协助钢筋工创造简易计算法	(194)
活的思想第一——介绍于春和瓦工青年突击队的思	
想工作	(196)

张百发钢筋工青年突击队克服等待依赖思想自己动手闹革新	(209)
抓准活思想 工作才能做到心上——张百发青年突击队做思想工作的几个故事	(212)
北京市基本建设工程指挥部团委关于加强青年突击队组建工作的总结(1976年1月)	(217)
北京市建筑工程局青年突击队红旗竞赛评比条件	(221)
首都基建战线举行青年突击队红旗竞赛誓师动员大会	(223)
高楼手中起 国忧肩上挑——记隋世忠青年抹灰突击队	(224)
我为祖国中兴做了什么——隋世忠青年突击队给人的启示(《中国青年报》社论)	(229)
从钢筋工到指挥员——访国家建委副主任张百发	(232)
隋世忠青年突击队三个月干了六个月的活	(238)
喜看青年突击队的旗帜迎风飘扬 (《北京日报》短评)	(240)
隋世忠抹灰队荣获全国新长征突击队称号	(242)
共青团北京市委关于授予隋世忠青年突击队“北京市新长征突击队标兵”称号,开展向隋世忠青年突击队学习活动的决定 (1982年9月24日)	(244)
基本建设的突击队 培育新人的好课堂——北京市第六建筑工程公司团委在北京市青年突击队经验交流会上的发言(1982年9月)	(247)

城乡建设环境保护部 中国共产主义青年团中央委员会 中国建筑工程全国委员会 关于开展向北京市第六建筑工程公司隋世忠青年突击队学习的通知 (1982年10月4日)	(267)
二十二支青年突击队开展学习隋世忠突击队竞赛	(270)
中共北京市委基本建设工作部 北京市基本建设委员会 北京市总工会 共青团北京市委 关于在建筑市政企业中开展青年突击队竞赛活动的通知 (1983年1月8日)	(271)
基建战线显身手 创造一流逞英豪	(276)
共青团北京市建工局委员会关于印发《青年突击队管理条例》的通知 (1983年4月20日)	(277)
余效德青年突击队科学管理成效显著	(282)
发扬创新精神 (《北京青年报》短评)	(284)
倪志福谈创造新一代先进班组时说隋世忠青年突击队是后起之秀	(285)
隋世忠等十四名青年突击队长入党	(287)
青年突击队建设首都打冲锋	(289)
把青年突击队大旗继续扛下去 做建设两个文明的开路先锋	(291)
共青团中央批转共青团北京市委《关于在建筑行业开展青年突击队竞赛活动的总结》的通知 (1984年1月17日)	(294)
共青团中央关于开展“为重点建设献青春,争当新长征突击手竞赛”活动的决定 (1984年2月11日)	(303)

青年为何站在突击队的旗帜下……团北京市委青工部	(307)
北京市青年突击队竞赛领导小组转发共青团中央城 乡建设环境保护部中国建筑工程《关于在全国 建筑行业开展青年突击队竞赛活动的通知》的 通知(1984年3月5日) ……………	(313)
首都青年突击队在基建改革中勇当排头兵——青年 突击队竞赛综述……………	(316)
本市千余突击队参加全国大赛成绩优异……………	(320)
团中央工农青年部关于在改革中开展建筑业青年突 击队竞赛的调查报告(1984年8月21日) ……	(322)
京津沪三市团委发起争创最优青年工程竞赛…………	(328)
在为重点建设献青春竞赛中吴庭全青年突击队名列 榜首……………	(329)
8支青年突击队获优秀突击队称号……………	(330)
我和全国第一支青年突击队……………胡耀林	(331)
隋世忠青年突击队五年为三千多户盖新楼……………	(335)
本市涌现一批最优青年工程、优秀青年突击队、优 秀青年指挥……………	(336)
发扬青年突击队的光荣传统争取首都建设事业的早 日繁荣——北京市建筑工程总公司团委在北京 市革命传统教育座谈会上的发言(1986年6月 30日) ……………	(337)
青年突击队向青年车组送“方便钩”……………	(345)
我国第一支青年突击队队长胡耀林逝世……………	(346)
本市表彰一批青年突击队青年工程青年指挥 艰苦 奋斗是新一代建筑工人的本色……………	(347)
市城建系统41个双方明施工队受表彰……………	(349)

市委书记李锡铭为市三建王宝军青年突击队	
题词.....	(350)
建筑行业青年突击队情况.....	(351)
在合同工、包工队中组建青年突击队的尝试	
.....市房修一公司	(354)
发扬光大,继往开来——强卫、姚望到国际饭店工	
地看望青年突击队.....	(358)
论青年突击队健康成长的必要条件	
.....市六建公司团委	(360)
市青年突击队青年工程竞赛揭晓评选出37项优秀青	
年工程107支优秀青年突击队.....	(366)
混凝土铸成的旗帜——记中建一局三公司余效德青	
年突击队的先进事迹.....中建一局团委	(367)
在改革中奋起——记市城建三公司刘长祥青年突击	
队.....李德茂、汪一明、周献忠	(383)
继承传统开拓创新——记北京市三建公司王宝军青	
年突击队.....北京市三建公司团委	(399)
为亚运会工程献青春竞赛拉开序幕.....	(409)
在亚运会工程建设中贡献突出谢建忠可优先分一套	
住房.....	(410)
浅谈建筑企业突击队中的经济承包	
.....市五建公司团委	(411)
对在青年突击队中实行优化劳动组合的思考	
.....丁虎	(416)
青年突击队35年大事记.....	陈喜庆 (423)
后记.....	(434)